

### Cosas de "La Tierra"

"La Tierra" de hoy dice, entre otras cosas peregrinas, lo siguiente:

"Nosotros que imbrándonos en la definición académica y en las realidades políticas y sociales, hemos visto descender el termómetro radical, desde la elevada temperatura de 8.000 votos, a la glacial de unos cuantos descontentos, nos hemos lanzado a la restauración del calor popular perdido, restableciendo la buena doctrina, por medios, por prácticas ampliamente democráticas."

Nosotros en defensa de del Partido radical, sino de la dignidad del republicanismo cartagenero, decimos que nadie puede afirmar, sino gratuitamente, que el termómetro radical haya descendido de su elevada temperatura de 8.000 votos. Eso lo veremos en unas próximas elecciones. Mientras tanto, permitásenos creer que la afirmación vive solo en el deseo de los enemigos del Partido Radical. De esos que tienen el inusitado desenfado de hablar en nombre de los 8.000 votos del partido radical, siendo

así que ellos no ayudaron con sus sufragios al candidato.

Sin embargo, tienen razón al afirmar que existe la glacial temperatura de unos cuantos descontentos. Descontentos de no figurar en comités; descontentos por no haberseles podido complacer en su petición de destinos y sueldos fijos; descontentos por no ser muy mollar, dentro del partido, la influencia necesaria para resolver asuntos como el "affaire" Fábregas; descontentos... Pero el prestigio de la República precisa la existencia de esos descontentos, fuera de las organizaciones republicanas.

Por lo que respecta a los manifiestos de la restauración del calor popular perdido y el restablecimiento de la buena doctrina por medio de prácticas ampliamente democráticas, ya verán nuestros lectores lo queda de todo esto, cuando el partido moderno—moderno por sus hombres y sus procedimientos—que se piensa formar, aborte en un comité y se publiquen algunos nombres.

Enero de 1888

### La toma del "San Julián"

IV

El día dieciséis amaneció claro y diáfano. El sol comenzó a iluminar la vida ordinaria de Cartagena, donde nada, ni el más leve detalle, hacía presagiar la inminencia del acontecimiento; pero sobre las cuatro de la tarde saltó un fuerte viento que arrastró espesas nubes, y la noche se cerró sin que aquel redujera su fuerza, y con una llovizna pertinaz y fría. Era, pues, una verdadera noche de prueba para los esfuerzos de los revolucionarios.

A las nueve y media en punto, como se tenía convenido, se comenzó a actuar; sonaba dicha hora en el reloj del Ayuntamiento, cuando salieron por las puertas del muelle unos empujados que, reuniéndose luego en grupos, subieron a las embarcaciones que ya esperaban, y que partieron seguidamente perdiéndose en la oscuridad de la noche.

Llevábamos cada uno dos cajas de bengalas de dos colores; verde y rojo, así como armas y convenientes número de municiones. También conocíamos con toda exactitud, además del plan general de la acción el camino a recorrer; es decir, que todo estaba perfectamente dispuesto y preparado, todo previsto, a excepción, claro está, de aquel viento y aquella tenaz lluvia que hacían más fatigosa la jornada.

Ya en tierra, nos dividimos en tres grupos para comenzar la ascensión; por la parte de Escombreras, la fábrica de la Desplatación, y la lujosa natural al Castillo. Con la lluvia el abrupto terreno estaba resbaladizo y difícil de recorrer, por lo que la ascensión cada vez se hacía más fatigosa; no tardamos en estar jadeantes y sudorosos, pero todos sentíamos que lo penoso del esfuerzo, más que debilitarnos, nos espoleaba la voluntad.

Cubierta la primera etapa, se hizo la primera señal con luz verde y esperamos hasta que, con igual luz, nos respondieran las demás. Vista por fin ésta, que era faro de alegre esperanza en las tinieblas, reanudamos la marcha. En esta segunda etapa a cubrir, ya habían

de agudizarse más las precauciones; y el avanzar era más expuesto, ya que, cuanto más nos acercábamos al recinto de la fortaleza, podían permitir mejor los continuos relámpagos que se nos descubrieran. Y nuevamente volvió a brillar la señal, esta vez con luz roja, que nosotros repetimos desde lugar que no podía ser visto por el centinela. Quedamos por fin todos reunidos en lo alto, ya frente a los muros del castillo, y a rastras avanzamos dos individuos para reconocer la entrada e inspeccionar el puente; cuando, después de unos minutos que para los demás fueron de anhelo indescriptible, regresaron manifestando que no había obstáculo alguno, todos iniciamos el avance de definitivo. Sucesivamente, y con prodigiosa rapidez, fueron sorprendidos y desarmados el centinela, que no tuvo tiempo ni de dar la voz de alarma, el sargento y los restantes individuos de la guardia. Dicho sargento y algunos soldados hicieron causa común con nosotros, y los que se negaron a ello fueron encerrados, pero sin que se les hiciera daño alguno ni siquiera se les causara la más leve molestia.

Estaba ya en nuestro poder el soberbio vigía, la magna fortaleza, y la alegría del triunfo nos llenó a todos; pero no nos apartó de la realidad, del sentido trascendental de aquellas horas, en que con el juego de nuestras vidas intentábamos iniciar un porvenir más dichoso para nuestra patria. Cada uno ocupó su puesto. Quedaron listos los cañones. Se prepararon los cohetes de señales para lanzarlos al espacio cada cinco minutos, en aviso para quienes habían de secundar nuestro movimiento; pero el fuerte viento hizo ineficaces los que se llegaron a lanzar, y hubimos entonces de comenzar a hacer, por considerarlo más práctico y mejor, disparos de cañón con pólvora sola.

Continuará

REPUBLICA  
REDACCION Y ADMINISTRACION  
ANDINO, 1.º TELEF. NUM. 1484

### INTENTABA ROBAR A SU PADRE

Londres, 12 m. A noche se cometió un intento de robo en casa del conocido industrial londinense Mr. James Fackerson, dueño de una de las más importantes casas de exportación de frutas.

Cuando el ladrón se disponía a abrir la caja de caudales, apareció el señor Fackerson, entablándose entre ambos una enconada lucha.

Después de unos minutos, el dueño de la casa logró vencer a su enemigo, que

yacía en el suelo con las ropas destruidas.

Como la habitación estaba algo oscura, dieron luz, comprobando el señor Fackerson, por una medalla que llevaba en el pecho el atracador, que se trataba de un hijo suyo que desapareció cuando tenía 8 años, en un viaje que hicieron a New York.

La escena terminó dentro de la mayor alegría.

Agencia Hovas.

### Viento

El mar del viento  
pulsa con vigor de titán  
su órgano gigantesco.  
El hervor de la espuma  
salpica los nervios,  
y hace oscilar las luces  
del firmamento.  
Bajo las olas tiembla  
acurrucado el pueblo.  
Una ola gigante

de ese gigante viento,  
ha arrancado una estrella  
que se deshoja en pétalos de fuego.

El viento  
trajado de tejados negros.  
Y el faro de la luna, vanamente,  
irradia su esperanza en el sendero

F. Martínez Corbalán

### Actividad Radical

Con la llegada hoy del Diputado señor Rizo, entra el Partido Radical en franca actividad. De momento se celebrarán las reuniones y actos siguientes:

Esta noche a las 7 se reúnen en el Círculo Rdaical, convocados por el señor Rizo, los componentes del Comité y otros varios elementos del Partido, para ultimar los trabajos preparativos de la Asamblea general inmediata.

#### CONFERENCIA EN LOS MOLINOS

Mañana noche viernes a las 9 y en el Casino del simpático Barrio de Peral, dará una conferencia el señor Rizo, que versará sobre el tema "Política Radical".

#### CHARLA EN EL ALGAR

El sábado a las 9 se trasladará a dicho pueblo el señor Rizo con algunos señores del Comité, donde le esperarán valiosos elementos para dedicarle una charla y organizar a la vez las fuerzas radicales que han de dirigir la política del Partido.

mp. VIUDA M. CARREÑO; Jára, 18

### HUELGA GENERAL REVOLUCIONARIA EN BARCELONA

Madrid, 3 tarde En el Consejo que se ha celebrado en Palacio, el señor Azaña informó haberse declarado la huelga general revolucionaria en la zona de Manresa hasta Berga.

Por informes oficiales se sabe que han sido cortadas las comunicaciones telefónica de Barcelona, apoderándose los huelguistas de la Central telefónica de Navascues.

### La caza de elefantes

Madrid, 12 m.

El multimillonario Rothschild ha llegado a Las Palmas en un yate de su propiedad, llamado Eros.

Desde este puerto zarpará con rumbo a Bakar, a donde marcha a cazar elefantes.

Le acompañan muchos amigos y varios operadores cinematográficos.

### ASAMBLEA GENERAL DE REORGANIZACION

El próximo domingo a las diez y cuarto de la mañana, en los amplios salones del Teatro Circo de nuestra ciudad, se celebrará la asamblea general del Partido Radical, que será presidida por el señor Rizo.

Como esta asamblea tiene carácter extraordinario y de reorganización, solo se tratará de los importantes asuntos siguientes:

1.º Gestión de los cargos representativos.

2.º Aprobación de las nuevas bases porque se ha de regir la organización en este término municipal, con arreglo a las normas dictadas por la Asamblea Nacional Parlamentaria, y

3.º Ratificación de la Jefatura del Partido y nombramiento del nuevo Comité que ha de dirigir los destinos políticos de la organización radical cartagenera.

Oportunamente iremos dando cuenta de dichos actos. Así mismo seguiremos informando a nuestros lectores de otros trabajos y actos que tienen en proyecto los elementos radicales.

Han sido cortadas las líneas férreas de Bujarrelli, apoderándose de la dinamita del polvorín de la Compañía de Potosas Sallint.

Inmediatamente fueron requisados todos los automóviles de Zaragoza, en viéndose 200 guardias civiles y fuerzas de Cazadores, Caballería y Artillería.

Se ha ordenado sea enviado a Barcelona un barco de guerra.

### La minoría conservadora

Madrid, 12 m.

La minoría conservadora ha quedado constituida, bajo la presidencia del señor Maura.

Además de los progresistas, se han unido los señores Ossorio y Florit, Recasens y el diputado de la Carga, señor Coste.

### Una conferencia de Ruiz Funes

#### Conclusión

Al ocuparse del título relativo a la Propiedad ceruenda el reciente discurso de un viejo político, viejo por la cédula personal y la psique, Melquiades Alvarez que con las argumentaciones propias de aquellos discursos que producian la catalepsis en el régimen anterior ha tratado de bolchevizar la Constitución elaborada diciendo que ha suprimido la propiedad. Lo que se ha hecho es, muy lejos de suprimirla, subordina al interés nacional; al hablar aquel viejo político de las constituciones de Weimar y de los E.U. de muestra no haber leído bien ninguna de las dos. No es una Constitución socialista, sino socializante.

Los han dicho de otro modo hombres como Maura y Ossorio y Gallardo: la propiedad tiene una función social que cumplir. No podrá decir otra cosa quien considere la propiedad, no desde un punto de vista socialista, sino actual. Pero además se reconoció la expropiación con indemnización y sin ella. Recordemos las circunstancias de excepción que motivó la guerra europea y veremos como los Estados necesitaron, para las expropiaciones, pedir una ley de plenos poderes que es lo que hemos querido evitar, previniendo esa circunstancia en el texto constitucional.

Además existen los bienes que tienen por base la ocupación y el despojo; y hay que procurar que se recupere lo que en justicia corresponde al Estado o al Municipio.

La enseñanza se declaró gratuita y obligatoria. Se ha producido el fenómeno curioso de que aquellos que seguían al ministro de la Dictadura (cuyo nombre no quiero pronunciar, ni quiero acordarme) ahora proclaman y piden intencionadamente la libertad de enseñanza; son los mismos que formaban los tribunales de exámenes con dos miembros de la enseñanza privada de las Ordenes religiosas y como dos votantes son la mayoría entre los tres votantes resultaba la función de enseñanza violentamente intervenida.

### Detención de un malcante

Sevilla, 12 m.

La Guardia civil ha detenido a un individuo llamado Antonio Valenzuela, que en los pasados sucesos injurió a la Benemérita y excitó a los soldados a ir a la rebelión.

### Conflicto obrero

Vigo, 12 m.

Se ha agravado el conflicto suscitado por la petición de los canteros de que no se admita a trabajar a los obreros portugueses, mientras haya trabajadores españoles sin ocupación, habiéndose efectuado ya algunos despedidos.

El centro Portugués elevó telegramas de protesta al gobierno lusitano al embajador en Madrid y al gobernador civil de la provincia.

Entraron en el puerto los trasatlánticos "Siqueira Campos", brasileño, procedente de Santos, que desembarcó 14 pasajeros y siguió viaje a Hamburgo y el inglés "Highland Chienfain", con 30 pasajeros, para el puerto. Embarcó diez y zarpó con rumbo a Londres.

SELLOS DE CAUCHU en la  
Imp. VIUDA M. CARREÑO; Jára, 18

da o fiscalizada. La única dictadura que cabría establecer es la de la cultura; por eso la enseñanza debe ser, terminantemente monopolio del Estado. Además la práctica de mostró que es un principio de justicia pedagógica.

"Unas palabras finales: invocación a la reflexión. O estas otras: es preciso que todos comprendan que la República es de España y que conservarla interesa a todos los españoles (la monarquía no ha de volver; no lo crean los señoritos que llevan sombreros redondos y subvencionan revistas humorísticas). Hay que pensar que vivimos la hora triste del mundo, la de las vacas flacas; hay dos dictaduras de las que hemos de defender nuestra República democrática, la dictadura roja y la dictadura histriónica de Mussolini. Y hemos de defenderla no a título de republicanos, sino de hombres que no pueden sufrir otra dictadura en su patria. Hemos dado a España una forma de gobierno y debemos ser perseverantes en ella, amparándola, también, de extremos avances que pudieran ser una catástrofe."

Las propagandas de tipo destructivo son las más brillantes y fáciles. Todos debemos ahora construir, pensando que en las actuales circunstancias la República es tan sustancial con España que ir contra aquella es atentar contra la patria. Hemos logrado un avance hemos de conservarlo y no mirar al pasado que es vergonzoso en su mayor parte y una carga de conciencia.

La paternidad es una cosa bella y sagrada por lo que tiene de perduración; la patria es la tierra, más que nuestra, para nuestros hijos y para ellos hay que conservar la República española."

El final de la conferencia fue acogido con una salva cerrada de aplausos.

N. de la R.—REPUBLICA da las gracias al Dr. Casimiro Bonmati por haberle facilitado estas notas, que, no obstante haber sido tomadas "de pie", dan una exacta idea de la importante disertación del señor Ruiz Funes.

### Agitación entre los católicos

Palencia, 12 m.

Sigue en los pueblos la agitación entre los católicos por la retirada de crucifijos de las escuelas.

El Gobernador conminó la suspensión del periódico católico "El Día".

### El monumento a los chisperos

Madrid, 12 m.

El Alcalde don Pedro Rico ha dicho que se propone levantar el monumento a los chisperos en un lugar preferente del castizo barrio de Lavapiés.

### Otra víctima de Arnedo

Logroño, 12 m.

En el Hospital ha fallecido Aquilino Muro, de 45 años, herido en los sucesos de Arnedo.

Deja cinco hijos y hace el número once de los fallecidos.